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«РЯЗАнСКИе ВеДОМОСТИ»

ВСеЙ СеМЬеЙ

– Я представлю на ярмарке скопин
скую керамику. Для возрождения зна
менитого промысла около двух лет на
зад мы открыли новое производство. 
Была цель – расширить ассортимент. 
Теперь выпускаем как традиционные 
формы скопинских изделий XIX века, 
так и дизайнерскую посуду. Это мес
то торговли интересно, здесь много 
людей. В ярмарке участвуем впервые, 
продавцам здесь удобно, – рассказыва
ет Дмитрий Катунин.

Кроме известных мастеров, на яр
марке нашли место и любители, ко
торые готовы предложить рязанцам и 
туристам свои изделия. 

– Я представляю клубы «Хозяюш
ка» и «Рукодельница». У нас много 
разных изделий, все авторские, ори
гинальные, ручной работы. Напри
мер, знаменитые «грибы с глазами», 
которые стали узнаваемой фигуркой 
с историей, известной за пределами 
нашего города, – говорит мастерица 
Татьяна.

Так что рязанцам есть на что по
смотреть и выбрать. Ярмарка будет 
работать с 17 по 22 июня с 10 до 19 
часов.
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Михаил Скрипников

Скопин. В Скопинском краеведчес-
ком музее открылась семейная выставка 
«Внучки – дедушки». на ней представле-
ны керамические работы екатерины Се-
ливановой, авторские игрушки из глины 
её сестры елизаветы Петровой, рельефы 
из дерева и графика пастелью их деда – 
члена Союза художников РФ, заслу-
женного художника России Александра 
Петрова. Александр Петров, екатерина 
и елизавета, их родители Ольга и Мак-
сим – выпускники Абрамцевского худо-
жественно-промышленного колледжа 
имени В.М. Васнецова. Многие рабо-
ты из дерева Александра николаевича 
хранятся в частных коллекциях и музеях 
России, а также в православных храмах. 
Помимо собственных направлений в 
творчестве, практически все члены этой 
большой семьи создают авторские изде-
лия в традициях скопинского гончарного 
промысла. на торжественном открытии 
выставки начальник управления культу-
ры и туризма Скопина Марина Ретюн-
ская подчеркнула, что этой творческой 
династией Скопин гордится по праву. 
Она пожелала внучкам и деду здоро-
вья, благополучия и воплощения в жизнь 
множества авторских идей.

Шилово. С привлечением средств 
областного бюджета в Шилове капи-
тально ремонтируют участок дороги 
на улице Советской – от пересечения 
с улицей Исаева до улицы евпатия Ко-
ловрата. генподрядчик – АО «Рязань-
автодор», ремонт планируют закончить 
в конце сентября. По обеим сторонам 
дороги обустроят тротуары, поставят 
новые остановочные павильоны с назва-
ниями улиц. В прошлом году капитально 
ремонтировали участок этой дороги от 
площади Советской до пересечения с 
улицей Исаева.

каСиМов. В Касимовском округе в 
2025 году установят около 20 детских 
площадок. Об этом сообщил глава ок-
руга Иван Бахилов. Жители города поин-
тересовались сроками установки площа-
док на улице 50 лет СССР в райцентре. 
По словам Ивана Бахилова, одну пло-
щадку уже установили, ещё одну будут 
модернизировать. Также площадки поя-
вятся в микрорайоне Черёмушки и ряде 
других населённых пунктов. 

ряжСк. Ряжцы отметили 523-летие 
родного города. В Ряжской централь-
ной библиотеке состоялся юбилейный 
вечер «нити бессонных ночей» поэта, 
члена Союза писателей России Ольги 
Козловцевой. В Ряжском доме культу-
ры торжественно открыли День горо-
да. Министр здравоохранения Рязан-
ской области Александр Пшенников 
вручил главе Ряжского округа Андрею 
насонову грамоту губернатора Рязан-
ской области о присвоении городу Ряж-
ску почетного звания «город трудовой 
славы». В праздничном концерте учас-
твовали солисты и коллективы Ряжско-
го дома культуры, детской музыкаль-
ной школы, самодеятельные артисты. 
Тепло встретили зрители выступление 
кавер-группы из Рязани «Esenin Street». 
Праздник завершился дискотекой. Весь 
день на центральных улицах работали 
выставки-продажи изделий народных 
промыслов, точки розничной торговли 
и аттракционы.
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Музыка в сердце рязани
ФеСТИВАлЬ ИСКуССТВ «КРеМлёВСКИе ВеЧеРА» ПО ТРАДИцИИ ВСТРеТИл гОСТеЙ В ИСТОРИЧеСКОМ ценТРе гОРОДА

З рителей приветствовали 
министр культуры елена 

рохлина и митрополит рязан-
ский и Михайловский Марк. 
тринадцатый по счету фести-
валь, ежегодно проводимый 
областной филармонией, 
был посвящен Году защитни-
ка отечества, 80-летию по-
беды в великой отечествен-
ной войне, 185-летию вели-
кого русского композитора 
петра Чайковского. органи-
зационную поддержку ока-
зали правительство области, 
рязанская епархия, рязанс-
кий историко-архитектурный 
музей-заповедник, област-
ной художественный музей.

Программа галаконцерта 
стала музыкальным приношени
ем Петру Ильичу Чайковскому. 
В первом отделении прозвучала 
коронационная кантата «Моск
ва» для солистов, хора и оркест

ра. Во втором отделении – кон
церт для скрипки с оркестром ре 
мажор и торжественная увертюра 
«1812 год», ставшая грандиозным 
финальным аккордом вечера. Со
листами выступили Юлия Менни
баева (театр «Новая Опера», мец
цосопрано) и лауреат междуна
родных конкурсов, лауреат пре
мии имени Л. Собинова Алексей 
Суханов (баритон).

Вокальный ансамбль из Мос
квы – Квартет ПРО подарил слу
шателям «Песни, рождённые сер
дцем». Уникальные вокальные 
данные позволяют музыкантам 
исполнять разнообразный репер
туар – от классических произведе
ний до современной эстрады. 

Московский синодальный хор 
(художественный руководитель и 
главный дирижёр – заслуженный 
артист России Алексей Пузаков) 
выступил с программой «Душа 
народа». Один из старейших рус
ских профессиональных хоров 

ведёт свою историю с XVI века от 
хора Патриарших певчих дьяков. 
Статус Синодального он получил 
во времена реформ Петра I, оста
ваясь живым преемником певчес
кой традиции, восходящей к рус
скому средневековью. В исполне
нии коллектива прозвучали рус
ские духовные стихи, произведе
ния Д. Бортнянского, П. Чесноко
ва, Я. Чмелёва, А. Вискова, М. Ко
тельникова. В концерте приняла 
участие лауреат I Всероссийского 
конкурса русской песни памяти Л. 
Зыкиной, солистка Академичес
кого хора русской песни радио 
«Орфей» Мария Легусова.

14 июня гости фестиваля оку
нулись в атмосферу сказок, извес
тных и любимых с самого детства. 
Прозвучал музыкальный спек
такль «Жил да был Крокодил» по 
одноимённой поэме Корнея Чу
ковского. 

/ ФеСтивалЬ, стр. 2

Родная земля мастерами богата
В ценТРе гОРОДА ОТКРылАСЬ ЯРМАРКА РеМёСел

Р язанцев и гостей города приглашают на тематичес-
кую ярмарку, посвящённую дню народных худо-

жественных промыслов. она открылась на площади 
победы, перед МкЦ. Свою продукцию на ярмарке 
представили фермеры, мастера и ремесленники ря-
занского края. География производителей – от об-
ластного центра до самых отдалённых уголков ре-
гиона, включая кадомский и Сапожковский районы.

На ярмарке можно приобрести изделия локальных 
брендов, в том числе таких узнаваемых, как скопинская 
керамика и шиловская лоза. Ассортимент дополняют хлеб 
и пироги, мёд, сушёные плоды и ягоды, кондитерские из
делия, лекарственные травы, ручное шитьё, фигурки для 
раскрашивания и многое другое. На торжественном от
крытии перед гостями выступил народный театр песни 
«Плетеница». 
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ИЗ ОФИЦИАЛЬНЫХ  
ИСТОЧНИКОВ

Подготовлено  
по материалам сайта правительства области

Павел Малков провел очередное 
заседание правительства облас-
ти, на котором обсуждались кад-
ровые изменения в руководящем 
составе, актуальные направления 
развития региона, отчеты об ис-
полнении поручений губернатора 
и решении конкретных вопросов 
жителей из социальных сетей.

ПЛОщАдКИ  
дОЛжНЫ бЫТЬ беЗОПАСНЫМИ
В начале заседания Павел Малков на-
помнил о трагедии на стадионе поли-
технического колледжа: на 17-летнего 
юношу во время игры в футбол упали 
ворота – от полученных травм молодой 
человек скончался. Губернатор сказал: 
«Выражаю глубокие соболезнования се-
мье погибшего. Это ситуация, которой 
в принципе не должно было быть. Воз-
буждено уголовное дело, ответственные 
понесут наказание. Только парня, к со-
жалению, уже не вернуть. Не раз обра-
щал внимание на контроль состояния 
всех площадок, где находятся дети. Но 
кто-то это поручение всё равно игнори-
рует. Надо постоянно контролировать и 
поддерживать в порядке такие места».

Павел Малков поручил оперативно 
проверить безопасность всех объектов 
независимо от форм собственности – 
детские, спортивные площадки у школ, 
стадионы колледжей и вузов, площад-
ки во дворах жилых домов, в парках и 
скверах. Контроль исполнения поруче-
ния будет осуществлять зампред пра-
вительства региона Наталья Суворова. 
Кроме того, глава региона поручил ак-
тивизировать работу по профилактике 
ДТП с участием несовершеннолетних, 
в том числе в летних лагерях отдыха. 

В ЦеНТре ВНИМАНИя – 
ЗАбОТА О деТяХ

Участники заседания утвердили за-
конопроект, согласно которому пред-
лагается увеличить до 2 тыс. рублей 
ежемесячную финансовую поддержку 
семьям с детьми, страдающими целиа-
кией, предусмотреть единовременную 

выплату на приобретение жилья для 
многодетных семей, где воспитывает-
ся 10 и более детей. 

По поручению губернатора ведется 
подготовка проектно-сметной докумен-
тации на капитальный ремонт школы   
№ 1 в Скопине. В ХIХ веке в ней распола-
галось Скопинское реальное училище. 
Здание включено в Единый госреестр 
объектов культурного наследия регио-
нального значения. Согласно контрак-
ту, ПСД будет готова к концу августа сле-
дующего года. «Школа давно нуждается 
в серьезном обновлении. Это старейшее 
учебное заведение в Скопине и памят-
ник архитектуры. Вопрос ремонта не раз 
обсуждали и на встрече с жителями, и с 
руководством города. Наболевшая про-
блема, будем ее обязательно решать», – 
прокомментировал губернатор.

О ЧИСТОй И гряЗНОй ВОде
По поручению Павла Малкова минпри-
роды области обследовало на предмет 
загрязнения ручей Песоченка в микро-
районе Дашково-Песочня. Установлено, 
что по всему течению вода имеет мутный 
оттенок и характерный фекальный запах. 
Выше по течению, в районе улицы Ново-
селов, обнаружены два стока ливневой 
канализации. Также зафиксирован факт 
незаконного сброса нечистот в ливневые 
стоки. Ведется работа по установлению 
виновных лиц. Управлению дорожного 
хозяйства и транспорта администрации 
г. Рязани минприроды вынесло предо-
стережение. «Надо найти нарушителя и 
заставить всё убрать. Должна быть персо-
нальная ответственность по полной про-
грамме», – заявил губернатор.

Кроме того, Павел Малков пору-
чил зампреду регионального прави-
тельства Рустаму Халикову совместно 
с администрацией Рязани организо-
вать роботизированное обследование 
подземной реки Лыбедь. «Мне гово-
рят, что Лыбедь нельзя поднять на по-
верхность в городе, потому что в нее 
делали незаконные стоки. Но в моем 
представлении о мире это не повод ос-
тавить ее под землей. Это повод разо-

браться с незаконными стоками и пе-
рекрыть их. Делать сток в реку, пусть 
и подземную, – хамство высшей ка-
тегории», – сказал глава региона, на-
помнив о том, что прорабатывается 
возможность частично поднять реку 
на поверхность в пределах маршрута 
«Рязань пешеходная».

КАдрОВЫе решеНИя
На должность первого заместителя 
председателя правительства области 
назначен Денис Боков. «Многие его 
хорошо знают. Ранее он работал в об-
ластном министерстве молодежной 
политики, возглавлял министерство 
социальной защиты населения реги-
она. Получил опыт работы на феде-
ральном уровне, в государственной 
корпорации развития ВЭБ.РФ. Денис 
Александрович прекрасно знаком со 
спецификой региона, хорошо знает 
проблемы. Рассчитываю, что все свои 
знания, опыт, навыки он использует 
на благо Рязанской области», – отме-
тил глава региона.

Анна Николаевна Рослякова, ранее 
занимавшая эту должность, назначена 
на госслужбу в Луганскую Народную 
Республику. Блок работы, связанный с 
противопожарной работой, переходит 
под руководство заместителя предсе-
дателя правительства области Руста-
ма Халикова.

Также глава региона назначил ру-
ководителя министерства здравоохра-
нения Александра Пшенникова замес-
тителем председателя правительства 
области – министром здравоохране-
ния. Павел Малков подчеркнул, что эта 
сфера является главным приоритетом. 
«Многое делается, но намного больше 
еще предстоит сделать. В здравоохра-
нении много важных стратегических 
проектов, которые должны быть ус-
пешно реализованы. Министр здраво-
охранения очень хорошо справляется 
со своими задачами», – добавил губер-
натор, подчеркнув, что региональное 
правительство – это живой организм и 
кадровые изменения были и будут.

Траектория взлёта
«Российские беспилотники в Ряде сегментов  
сейчас находятся на самых пеРедовых позициях в миРе», – 
заявил пРезидент РФ владимиР путин на совещании  
по стРатегическому Развитию и нацпРоектам

беСПИЛОТНЫе 
АВИАЦИОННЫе 

СИСТеМЫ

т екущий год – опреде-
ляющий для техноло-

гического развития стра-
ны. Об этом также ска-
зал Президент В.В. Путин. 
«Важно четко понимать 
направления, которые 
сегодня и в долгосрочной 
перспективе будут зада-
вать темпы роста, дина-
мику развития отраслей, 
регионов, всей страны», – 
цитирует главу государс-
тва официальный сайт 
Президента kremlin.ru.

Владимир Путин обратил 
внимание на то, что профиль-
ные нацпроекты должны быть 
проектами достижения тех-
нологического лидерства «не 
по названию, конечно, а по 
сути». «Нужно ориентировать 
профильные нацпроекты на 
повышение технологического 
суверенитета не по отдельным 
элементам, а по отраслям в 
целом. Такое поручение тоже 
уже давалось ранее. Очень 
прошу доложить о его выпол-
нении в самые короткие сро-
ки», – добавил Президент.

Особое внимание Пре-
зидент уделил тому, чтобы 
внедрение новых технологий 
способствовало укреплению 
конкурентных позиций рос-
сийской продукции и в целом 
усиливало экономику страны. 
При этом, как отметил глава 
государства, не менее важно, 
чтобы такие решения делали 
повседневную жизнь граж-
дан более удобной и комфор-
тной.

Основной акцент дол-
жен быть сделан на адаптив-
ную настройку нормативной 
базы – с упором на проведе-
ние пилотных проектов, ап-
робацию и реализацию инно-
вационных решений. Также 
Президент поручил ускорить 
согласование и запуск соот-
ветствующих программных 

документов. Это имеет самое 
прямое отношение к реализа-
ции национального проекта 
«Беспилотные авиационные 
системы», которой активно 
занимаются в Рязанской об-
ласти. Рязанская область во-
шла в число регионов, кото-
рые должны стать ведущими 
в развитии беспилотной ави-
ации в стране.

«Этот вопрос особенно ва-
жен в развитии, как пример, 
беспилотных авиационных 
систем. Что бывает, если мы 
запаздываем с их освоением, 
в том числе со средствами 
противодействия беспилот-
никам, мы с вами все хорошо 
знаем», – отметил глава госу-
дарства.

Национальный проект 
«Беспилотные авиационные 
системы» включает в себя 
пять федеральных проектов: 
«Стимулирование спроса на 
отечественные БАС», «Разра-
ботка, стандартизация и се-
рийное производство БАС и 
комплектующих», «Развитие 
инфраструктуры, обеспече-
ние безопасности и форми-
рование специализирован-
ной системы сертификации 
БАС», «Кадры для беспилот-
ных авиационных систем», 
«Фундаментальные и перс-
пективные исследования в 
сфере БАС». В регионе ведет-
ся работа по каждому из этих 
направлений.

В феврале этого года Ко-
миссия Федерального Собра-
ния РФ по перераспределению 
бюджетных ассигнований 
поддержала предложение о 
направлении в регион субси-
дии в сумме 2 млрд 637,9 млн 
рублей. Рязанская область 
получит средства в 2026 году, 
они предназначены для созда-
ния сети научно-производс-
твенных центров испытаний 
и компетенций в сфере разви-
тия технологий беспилотных 

Павел МАЛКОВ,  
губернатор  
рязанской области:

– Рязанская область направит  
4,8 млрд рублей на созда-
ние инфраструктуры для но-
вых инвестиционных проектов 
средства высвобождаются бла-
годаря списанию задолженнос-
тей Рязанской области по бюд-
жетным кредитам. направляем 
их на создание ключевой ин-
фраструктуры для инвестици-
онных проектов. Это фундамент 
для будущего нашего региона: налоговые поступления в бюджет, 
высокооплачиваемые рабочие места для рязанцев и новая про-
дукция. большую часть направим на развитие аэрокосмической 
долины, где создаем высокотехнологичные предприятия. напри-
мер, производство FPV-дронов.

ПряМАя реЧЬ 

авиационных систем. За счет 
федеральных субсидий будет 
профинансировано дальней-
шее развитие проекта «ПРО-
ТОС», реализуемого как со-
ставляющая часть националь-
ного проекта «Беспилотные 
авиационные системы».

«Специализация «ПРО-
ТОСа» имеет несколько на-
правлений: развитие техно-
логий контроля неба, проек-
тирование и производство 
беспилотников, разработка 
программного обеспечения 
и многое другое. Также зада-
ча центра – это формирова-
ние комплексных проектов: 
от запроса и проектирования 
до производства и вывода на 
рынок. Подписали соглаше-
ние о сотрудничестве по этому 
направлению с Москвой, Баш-
кортостаном, Новгородской и 
Самарской областями. Рабо-
таем с опорой на Аэрокосми-
ческую долину. Это налоговые 
льготы и комплексные услуги 
резидентам, привлечение вне-
бюджетных средств и всесто-
ронняя поддержка инвесто-

ров. У нас уже 22 резидента в 
этом проекте», – отметил Па-
вел Малков.

На минувшей неделе стало 
известно, что рязанские влас-
ти выделят 4,8 млрд рублей 
на создание ключевой инфра-
структуры для новых инвести-
ционных проектов. Средства 
высвобождаются благодаря 
списанию задолженности Ря-
занской области по бюджет-
ным кредитам. Большую часть 
средств направят на развитие 
Аэрокосмической долины, где 
создаются высокотехнологич-
ные предприятия – производс-
тво FPV-дронов, профессио-
нальных СВЧ-печей, оборудо-
вания для челюстно-лицевой 
хирургии и систем контроля – 
«искусственное зрение». 

Так реализация нацио-
нального проекта «Беспилот-
ные авиационные системы»  
в регионе получает новый им-
пульс для развития и решения 
задач, поставленных Прези-
дентом страны.

Ирина СизоваК своему будущему – из школы 
ученики «РоснеФть-класса» пРовели тРи дня на неФтезаводе
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Р язанская нефтеперерабатывающая компания 
(входит в НК «роснефть») организовала трехднев-

ный летний лагерь-практикум для учеников 10-го 
«роснефть-класса» школы №43. Всё это время экскур-
сии по производству и небольшие мастер классы для 
них проводили эксперты: заместитель начальника 
цеха №20 елена Юрина, ведущий специалист произ-
водственного отдела Вероника Чулаева, работники 
технологических установок, специалисты отдела раз-
вития персонала. Они наглядно представили завод, 
его технологические процессы, рассказали о много-
образии профессий на предприятии и о возможнос-
тях карьерного роста. Полученные знания помогут 
школьникам определиться с направлением будущей 
профессии. Практикум прошел как часть корпоратив-
ной программы непрерывного обучения «школа-кол-
ледж/вуз-предприятие».

закончил 10-й класс и пере-
шел в 11-й. Ориентируюсь на 
то, чтобы работать в нефтя-
ной промышленности. Со-
прикосновение с производс-
твом вызвало много эмоций, 
нам интересно рассказыва-
ли о разных аспектах, о тех-
нике безопасности. Было бы 
здорово посетить завод еще 
раз, – рассказывает ученик 
«Роснефть-класса» Николай 
Потлов. 

«Роснефть-класс» является 
первой ступенью реализуе-
мой корпоративной системы 
непрерывного образования 
«школа-колледж/вуз-пред-
приятие». РНПК ведет образо-
вательный проект с 2016 года 
на базе школы №43. Учебный 
план подготовки 10 и 11-клас-
сников «Роснефть-классов» 
предполагает углубленное 
изучение физики, математи-
ки, химии. Знание этих пред-
метов необходимо для пос-
тупления в профильный вуз 
и последующего успешного 
освоения профессии нефте-
переработчика. 

– В лагере-практикуме 
интересно было всё. Меня 
впечатлила спецодежда 
нефтяника, прохождение экс-

пресс-курса по технике безо-
пасности и посещение цеха, 
где настоящие профессиона-
лы своего дела рассказали о 
технологических процессах 
во всех подробностях. Я по-
лучил много положительных 
эмоций, – рассказывает уче-
ник «Роснефть-класса» Алек-
сандр Воробьёв. 

При поддержке РНПК 
для будущих нефтехимиков 
в школе отремонтированы 
и оформлены в корпоратив-
ном стиле учебные классы. 
Ребята имеют доступ к новым 
учебным пособиям, компью-
терному, физическому и хи-
мическому оборудованию. 
Учащиеся совершают обзор-
ные экскурсии на нефтеза-
вод, встречаются со специа-
листами и кураторами, учас-
твуют в научно-технических 
конференциях и корпоратив-
ных мероприятиях РНПК и 
Роснефти. За два года у них 
формируют общее представ-
ление о нефтяных професси-
ях, о деятельности компании 
«Роснефть» и РНПК, о корпо-
ративных ценностях. 

Подготовил  
Михаил Скрипников

В первый день школьни-
кам подобрали спецодежду 
для посещения промышлен-
ной площадки, провели инс-
труктаж по безопасности с 
подробным разъяснением 
правил поведения на заводе. 
Во второй – в сопровождении 
специалистов они посети-
ли установку механической 
очистки сточных вод заво-
да, прошли по аппаратному 
двору, зашли в экологичес-
кую лабораторию установ-
ки, где им рассказали, как 
ведется контроль стоков на 
определение нефти, содер-

жание взвешенных веществ, 
сульфитов, азота аммоний-
ного и других. В третий день 
для школьников организо-
вали урок с погружением в 
многообразие профессий в 
нефтегазовой отрасли, свя-
занных с геологией, бурени-
ем, добычей, переработкой, 
транспортировкой и многи-
ми другими техническими и 
управленческими сторонами 
комплекса, и провели интел-
лектуальную игру «Что? Где? 
Когда?».

– Мне было очень инте-
ресно. Я в этом году успешно 

В постановке приняли участие Го-
сударственный академический оркестр 
солистов «Русские узоры» (художествен-
ный руководитель и дирижёр Денис За-
бавский), солисты Московской государс-
твенной академической филармонии 
им. П.И. Чайковского и актёр «Театра 
на Покровке» Андрей Сумцов.

Государственный академический ор-
кестр солистов «Русские узоры» был ос-
нован в 1970 году. Уникальность этого 
коллектива заключается в том, что ис-
полнители, наряду с обычными инстру-
ментами русского народного оркестра 
(домрой, балалайкой, баяном), исполь-
зуют до двухсот малоизвестных старин-
ных инструментов, которые изготовле-
ны самими музыкантами.

В финале музыкального праздника, 
длившегося в Рязанском кремле целых 
три дня, обычно звучат шедевры рус-
ской оперной классики. Вот и на этот 
раз замечательная традиция была соб-
людена. Зрителям подарили «Князя 
Игоря» – бессмертное творение одно-
го из родоначальников отечественно-
го музыкального искусства Александра 
Бородина в исполнении солистов мос-
ковских театров «Новая Опера», «Ге-
ликон-опера», Рязанской филармонии, 
Рязанского камерного хора, Рязанско-
го губернаторского симфонического 

оркестра. Концерт собрал около пяти 
тысяч зрителей.

В постановках различных театров по-
разному смещались акценты в интерпре-
тации характера князя Игоря. Но в кон-
цертном варианте оперы весь драматизм 
концентрируется в вокальных партиях 
героев. В исполнении солиста «Новой 
Оперы» Алексея Антонова князь Игорь 
Святославович предстает не жертвой 
собственной недальновидности и тщес-
лавия, а могучим воином, патриотом 
Отчизны, на свой страх и риск приняв-
шим решение о походе на разорителей 
русской земли и потерпевшим неудачу, 
которая была фатально предопределена 
разобщенностью русских князей. «Ни 
сна, ни отдыха измученной душе», – скор-
бит князь Северский, но не столько, ка-
жется, по себе, сколько по своей Родине, 
которой никак не удается собрать волю 
в крепкий кулак, позабыть распри и на-
чать путь к счастью. Русь – особая стра-
на, и ей требуется такой же незаурядный 
крепкий правитель, государственный 
муж, ум великого патриота, свободный 
от мелочности. Князь Игорь берет на себя 
такую ответственность, совершая побег 
из плена хана Кончака и словно подвер-
гая ревизии собственные ценности. По-
рукой в его скорых ратных успехах слу-
жит любовь Ярославны (солистка «Гели-

кон-оперы» Юлия Ситникова). И никакое 
показное радушие хана, не лишенного, 
впрочем, благородства (солист «Новой 
Оперы» Константин Федотов), не мо-
жет изменить решения Игоря, который, 
в отличие от сына (заслуженный артист 
республики Башкортостан, солист «Ге-
ликон-оперы», приглашенный солист 
Мариинского театра Игорь Морозов), не 
разрывается между Родиной и любовью 
к дочери врага, половецкого хана, Кон-
чаковне (солистка «Новой Оперы» Поли-
на Шамаева).

В сложное время нужно думать о судь-
бе Отчизны, а не предаваться высокоме-
рию и эгоистическим мыслям (эту сквер-
ну души воплощает князь Галицкий, со-
лист «Новой Оперы» Дмитрий Орлов) – 
этот посыл поэмы XII века «Князь Игорь» 
блестяще воплотили в сценических ариях 
московские и рязанские исполнители на-
родно-эпической оперы, отразившей ве-
ковые думы русского народа и его мечту 
о процветании. Шквал аплодисментов 
долго не отпускал артистов со сцены.

Димитрий Соколов
Екатерина Стоцкая 

Фото Александра Королева  
и Димитрия Соколова

(использованы материалы  
Рязанской филармонии)
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Исполнительская дисциплина –  
на первом плане
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В числе лидероВ
Губернатор рязанской области 
Павел Малков в режиме 
видеоконференцсвязи принял 
участие в совещании под 
председательством заместителя 
председателя Правительства 
россии, председателя 
правительственной комиссии по 
региональному развитию в рФ 
Марата Хуснуллина. 

Давая оценку работе регионов, Ма-
рат Хуснуллин назвал Рязанскую область 
в числе лидеров по эффективности ис-
полнения федеральных программ нац-
проекта «Инфраструктура для жизни», 
отметив высокое качество системной 
работы команды губернатора Павла 
Малкова.

Были подведены итоги, с которыми 
завершились в прошлом году нацпро-
екты «Жильё и городская среда» и «Бе-
зопасные качественные дороги». Речь 
также шла о ходе модернизации ком-
мунальной инфраструктуры, тарифном 
регулировании в сфере ЖКХ, благо-
устройстве территорий по программе 
«Формирование комфортной городс-
кой среды», жилищном строительстве и 
поддержке ИЖС, ремонте автодорог и 
контроле качества выполненных работ, 
мерах безопасности дорожного движе-
ния, обновлении общественного транс-
порта, освоении инфраструктурных бюд-
жетных кредитов.

Обращаясь к руководителям регио-
нов, зампред Правительства России под-
черкнул, что необходимо наращивать 
усилия по всем основным направлениям 
развития российских субъектов, особое 
внимание уделить эффективной реали-
зации национальных проектов. Задачи, 
которые определены в их рамках, поз-
воляют существенно повысить качество 
жизни людей. 

Марат Хуснуллин отметил: «Строи-
тельный комплекс России ведет масш-
табную работу, направленную на улуч-
шение условий проживания граждан и 
развитие инфраструктуры. Все целевые 
показатели национальных проектов 
«Жильё и городская среда» и «Безо-
пасные качественные дороги» были вы-
полнены в полном объеме. За шесть лет 
мы построили 577,7 млн кв. метров жи-
лья, обновили 11,5% жилищного фонда 
страны, помогли улучшить условия 23,7 
миллиона российских семей. Эти резуль-
таты – наша общая большая работа, и 
мы продолжим движение вперед по нац-
проекту «Инфраструктура для жизни». 
Главная цель всех инициатив – повыше-
ние качества жизни граждан». 

для удобстВа и коМФорта
рязанская область подписала 
меморандум о модернизации 
коммунальной инфраструктуры.

Как сообщил вице-премьер Прави-
тельства РФ Марат Хуснуллин, в доку-
менте сформулированы основные цели, 
которые должны повысить качество ком-
мунальных услуг и улучшить комфорт 
граждан. Для эффективного достиже-
ния всех поставленных задач с регио-
нами подписаны меморандумы в сфере 
ЖКХ. Они предусматривают ряд обя-
зательств для субъектов. В том числе 
это утверждение инвестиционных про-
грамм ресурсоснабжающих организа-
ций с их выполнением на 80% к 2027 
году и полностью – к 2030-му. Также 
планируется ежегодное сокращение 
времени аварийно-восстановительных 
работ в системах теплоснабжения, во-
доснабжения и водоотведения минимум 
на 3%. Контролировать исполнение ус-
ловий меморандума будет Фонд разви-
тия территорий.

В этом году в Рязанской области бо-
лее 700 млн рублей будет направлено 
на модернизацию коммунальной инф-
раструктуры. Средства предоставят по 
федеральному проекту «Модернизация 
коммунальной инфраструктуры» нац-
проекта «Инфраструктура для жизни». 
Софинансирование поступит из регио-
нального бюджета.

работы идут
В нескольких муниципальных 
образованиях региона активными 
темпами идёт дорожный ремонт.

Как сообщает региональный минт-
ранс, в Клепиковском районе приводят в 
порядок 4,5 км дороги. Участок начинает-
ся на въезде в Спас-Клепики и проходит 
через деревни Первушкино, Сергеево 
и Макеево. Рабочие заменят покрытие, 
обустроят обочины и съезды, обновят раз-
метку и знаки.

В Касимовском округе идёт капиталь-
ный ремонт дороги Дмитриево – Дане-
во – Семенчуково – обновят 5,7 кило-
метра.

В Рыбновском районе продолжается 
ремонт 4,4 км трассы Рыбное – Перекаль. 
Этот участок имеет важное значение для 
жителей – по нему проходят школьные 
маршруты, а также идёт дорога к детско-
му саду № 6.

Все работы выполняют за счёт 
средств нацпроекта «Инфраструктура 
для жизни». 
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работаеМ!

дорога, ведущая к храму
В РяЗанСКОй ОБлаСТИ аКТИВнО РеалИЗУеТСя нацПРОеКТ «ИнФРаСТРУКТУРа Для ЖИЗнИ»

В рамках проекта осуществля-
ется ремонт дорог, ведущих 

к храмам и местам богослуже-
ний. Это важный шаг к улучше-
нию транспортной доступности и 
повышению качества жизни насе-
ления. 

Одним из ключевых объектов явля-
ется дорога Пехлец – Кораблино – Ско-

пин в Кораблинском муниципальном 
округе. Протяжённость этой дороги – 
26,7 километра. Работы пройдут на 
двух участках. Первый начинается от 
перекрестка посёлка Газопровод и за-
канчивается у железнодорожной стан-
ции Кораблино. Второй участок про-
легает мимо деревень Зелесно-Чулко-
во, Крутое, Щелево, Новосёлово и села 
Яблонево. Как известно, дорога играет 

важную роль в жизни местного насе-
ления, так как по ней проходят марш-
руты школьных автобусов и она ведет 
к историческим местам, включая храм 
Покрова Пресвятой Богородицы в селе 
Яблонево. В настоящее время специа-
листы подрядной организации присту-
пили к фрезерованию старого асфальто-
бетонного покрытия – это первый шаг 
в процессе ремонта.

В этом году в рамках нацпроекта 
также проводятся работы по ремонту 
дорог в Ряжске. Специалисты подряд-
ной организации ремонтируют улицы 
Красную и Малиновый Овраг, общая 
протяжённость которых составляет 1,1 
километра. Работы на улице Красной 
начались ещё в прошлом году и про-
должаются в текущем. Дорога по улице 
Малиновый Овраг ведет к Успенскому 
храму в Ряжске, что подчеркивает зна-
чимость данного проекта для местных 
жителей.

Ремонт дорог в области в рамках 
нацпроекта «Инфраструктура для жиз-
ни» – это важный шаг к созданию ком-
фортной и безопасной дорожно-транс-
портной инфраструктуры.

В Михайловском районе ведутся ра-
боты по ремонту и строительству дорог 
к населённым пунктам Поздное – Щё-
голево – Жмурово – Раздольное. Протя-
женность дороги более 18,5 километ-

ра. Работы выполняют специалисты   
ООО «Мостовик». До ремонта это была 
почти непроезжая дорога, с выбоинами, 
трещинами. Можно лишь представить 
состояние водителей, следующих по 

этому маршруту. Дорожники выровня-
ли слой асфальтового покрытия, сдела-
ли опалубку под оголовки, расчистили 
русла водопроводных труб, установили 
информационные щиты.

Всё решают кадры
СТРОИТельнОй ОТРаСлИ нУЖны ПРОФеССИОналы

образоВание

О сновные направления раз-
вития строительной отрасли 

определяют два важных докумен-
та – это стратегия пространственно-
го развития на период до 2030 года 
с прогнозом до 2036 года и нацио-
нальный проект «инфраструктура 
для жизни». успешное выполнение 
поставленных задач требует безот-
лагательных решений в кадровой 
политике строительной отрасли. 

В настоящее время ведется активная 
работа в рамках принятой дорожной 
карты по реализации концепции подго-
товки кадров для строительной отрасли 
до 2035 года. Основные направления 
решения этих задач – развитие системы 
непрерывного профессионального об-
разования – от среднего специального 
до вуза, внедрение профессиональных 
стандартов и независимой оценки ква-
лификации, усиление работы по фор-
мированию практических навыков в 
процессе обучения, цифровизации об-
разовательных процессов. 

Сегодня строительная отрасль нуж-
дается в специалистах по градострои-

тельству, архитектуре, инженерии, эко-
логии, юридическому сопровождению, 
а также в профессиональной работе ме-
неджеров проектов и финансовых ана-
литиков. Поддержка образовательных 
инициатив, организация практик и ста-
жировка на предприятиях, вовлечение 
студентов в отраслевые мероприятия – 
важная часть системной работы Союза 
строителей Рязанской области. 

Союз активно взаимодействует с 
учебными заведениями – Рязанским 
институтом (филиалом) Московского 
политехнического университета, го-
сударственным агротехнологическим 
университетом имени П.А. Костычева, 
современным техническим универси-
тетом, технологическим колледжем, 
строительным колледжем имени Героя 
Советского Союза В.А. Беглова. 

27 апреля 2024 года Правительс-
твом РФ принято постановление № 
555 «О целевом обучении по обра-
зовательным программам среднего 
профессионального и высшего обра-
зования». Нормативный документ со-
держит положения о целевом обуче-
нии по образовательным программам 

среднего профессионального и высше-
го образования, правила установления 
квоты приема на целевое обучение за 
счет бюджетных ассигнований феде-
рального бюджета, типовую форму 
договора, форму предложений о за-
ключении договора или договоров о 
целевом обучении, форму заявки на 
заключение договора. В соответс-
твии с Положением целевое обучение 
осуществляется на основании догово-
ра, заключенного между граждани-
ном и федеральным государственным 
органом, органом государственной 
власти субъекта РФ, местного само- 
управления, юридическим лицом или 
индивидуальным предпринимателем. 
Стороной договора о целевом обучении 
может являться организация, не являю-
щаяся заказчиком, в которую будет тру-
доустроен гражданин в соответствии с 
договором. При поступлении на обуче-
ние или во время обучения по образова-
тельной программе гражданин вправе 
заключить договор о целевом обучении 
только с одним заказчиком. 

Вопросы выстраивания устойчивых 
связей между строительной отраслью, 

образовательным сообществом и дело-
вым сектором – ключевая тема выезд-
ного заседания правления Российского 
Союза строителей РФ, недавно состо-
явшегося в регионе. Опыт Рязанского 
технологического колледжа, Полите-
ха, строительного колледжа и других 
учебных заведений показал, что вы-
пускники учебных заведений не прос-

то получают дипломы, а действительно 
становятся востребованными профес-
сионалами. 

По результатам выездного заседа-
ния правления были приняты предло-
жения Рязанского института (фили-
ала) Московского политехнического 
университета по подготовке инжене-
ров по специальностям «Архитектура» 
и «Строительство», по привлечению 
специалистов строительной отрасли 
для проведения профориентацион-
ной деятельности в рамках школьного 
учебного урока «Разговоры о важном». 
Строительный колледж выступил с 
инициативой о запуске программы 
«Наставник – 2026», где предлагает-
ся возродить институт мастеров-вос-
питателей.

Технологический колледж пред-
ложил совершенствовать норматив-
но-правовые акты о среднем профес-
сионально-техническом обучении и 
производственной практике. Группа 
компаний «Зеленый сад» предложила 
обратиться к законодателям РФ с хода-
тайством о рассмотрении возможнос-
ти использования лучших практик со-
ветской системы профессионального 
образования.

Правление Российского Союза стро-
ителей отметило, что реализация ука-
занных инициатив будет способство-
вать решению проблемы дефицита кад-
ров в отрасли, позволит повысить про-
изводительность труда и обеспечить 
технику безопасности на производстве, 
культуру производства и улучшить ка-
чество строительства.

Юрий Монахов,
юрист Союза строителей областиучастники заседания правления союза строителей рФ
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Обсудили планы 
В селе истье старожиловского 
района будут развивать 
территорию.

Рабочую поездку в древнее село Ис-
тье Старожиловского района министр 
культуры области Елена Рохлина начала 
с осмотра бывшей усадьбы Хлебниковых. 
От когда-то великолепных зданий с фли-
гелями, садами, павильонами, построен-
ных знаменитым архитектором Василием 
Стасовым, сегодня остались несколько 
полуразрушенных сооружений. Но креп-
кие стены позволят дать им новую жизнь. 
Именно это обсуждали в администрации 
района сенатор Игорь Мурог и руково-
дитель машзавода Олег Регуш.

Напомним, что Истьинский машино-
строительный завод продолжает славные 
металлургические традиции еще Петров-
ской эпохи. Гостям показали знаменитую 
доменную печь того времени, чудесным 
образом сохранившуюся до наших дней. 
В величественном Христорождественс-
ком соборе регулярно проходят службы. 
И люди здесь живут основательные, хоро-
шо знающие дело, горячо любящие свою 
малую родину.

Хозяева и гости обсуждали планы раз-
вития территории, возможность создания 
музейных и выставочных пространств, об-
новление учреждений культуры, серьез-
ный туристический потенциал. В селе есть 
все условия для работы и жизни. «Впереди 
много работы, но я уверена, что новый ви-
ток истории знаменитого села уже начал-
ся», – сказала Елена Рохлина.

прОхОдят стажирОВку
участники первого потока 
программы «ГЕрОи62» работают с 
наставниками в органах власти и 
госучреждениях. 

Сергей Исаев отправился на стажиров-
ку в министерство строительного комплек-
са области. Причём неспроста: до участия 
в спецоперации у героя был опыт работы 
в строительной сфере. Сергей уже актив-
но вовлечён в дела ведомства: выезжает 
на строительные объекты, присутствует на 
совещаниях, обсуждает будущие проекты и 
перенимает опыт у министра Марата Сул-
танова, который является его наставником. 
Сергей признаётся, что впитывает всё по 
максимуму, чтобы потом полученные зна-
ния применить на практике. В министерстве 
амбиции героя оценили и уже составили 
план по его дальнейшему использованию в 
работе. Напомним, программа «ГЕРОИ62» 
запущена в регионе для участников и ве-
теранов специальной военной операции. 
Они проходят обучение, после которого им 
предоставят возможность занять руководя-
щие должности в госорганизациях. 

жить В сОснах
Масштабный проект по 
созданию зеленых зон запущен 
компанией «Зеленый сад» вдоль 
автомобильных дорог рязани. 

Первый такой участок уже появился 
на Муромском шоссе. Здесь высадили 
несколько десятков сосен возрастом от 
десяти лет. Деревья были бережно пе-
ревезены на новое место с территории 
Варсковского сельского поселения. Там 
компания готовит участок под новый про-
ект. На территории будущей застройки 
растет много хвойных деревьев, и стро-
ители решили подарить им новую жизнь 
на новом месте. Для этого приобрели 
специальный корчеватель, позволяющий 
выкапывать сосны вместе с большим ко-
мом земли. На новом месте для них были 
заранее подготовлены ямы со специаль-
ной дренажной системой. 

приОритЕтная Задача
как сообщил глава районной 
администрации алексей 
кириллов во время ежегодного 
отчета перед жителями, в этом 
году в сапожке благоустроят 
тротуары по улицам пушкарская 
и большая дорога и другие 
объекты.

 Кроме того, по программе «Форми-
рование современной городской среды» в 
порядок приведут Центральную площадь 
райцентра. Главная цель – повысить уро-
вень и качество жизни жителей Сапожков-
ского района.

Говоря о работе в целом, Алексей Ки-
риллов отметил, что такая работа прово-
дится поэтапно, шаг за шагом: «Все поло-
жительные результаты – это наш общий 
труд. Но приоритетным остается то, что 
сейчас мы все вместе защищаем нашу 
Родину – и в тылу, и на передовой. А мы 
стараемся поддерживать и помогать за-
щитникам и их семьям».
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живая связь поколений
ТРуДОВыЕ ДИНАСТИИ – ОПОРА ПРЕДПРИяТИя 

Р язанскому кирпичному заводу в про-
шлом году исполнилось 95 лет. За свою 

долгую историю предприятие пережило 
много событий, но производство кирпича 
никогда не останавливалось. В годы Вели-
кой Отечественной войны дашковский кир-
пич шёл на восстановление сталинграда. 
кроме кирпича в то время завод выпускал 
керамическую посуду и игрушки.

Сегодня это современное предприятие, на ко-
тором используются передовые технологии, при-
обретается функциональное оборудование. По 
многим направлениям Рязанский кирпичный за-
вод является новатором. Например, освоен вы-
пуск сверхпоризованных изделий, что значитель-
но улучшает теплотехнические характеристики 
зданий. Внедрено в массовое производство новое 
изделие – керамический камень 3,6 НФ. Он при-
меняется в многоэтажном монолитно-каркасном 

строительстве. Этот продукт был выдвинут на со-
искание премии Рязанской области по науке и 
технике имени академика В.Ф. Уткина. Она при-
суждается за научно-технические исследования и 
опытно-конструкторские разработки. Эта продук-
ция позволила предприятию получить звание лау-
реата. Недавно введён в эксплуатацию полностью 
автоматизированный склад массоподготовитель-
ного участка, приобретена современная техника 
для работы в карьере. 

Сегодня, как и много лет назад, на Рязанском 
кирпичном заводе трудятся династии. Ветераны 
объясняют это тем, что их родители работали на 
производстве и были для них примером. Кстати, 
идти по стопам родителей – один из самых удач-
ных вариантов карьерного развития. Такой специ-
алист с ранних лет впитывает в себя особенности 
работы и производственной атмосферы. А в начале 
профессионального становления ему всегда есть 
к кому обратиться за помощью и советом. На за-
воде преемственность поколений всегда находит 
понимание и одобрение руководства. 

Считается, что династии продолжаются на 
предприятиях известных, устойчивых к рискам и 
экономическим колебаниям и, разумеется, с вы-
сокой зарплатой. На Рязанском кирпичном заводе 
было совсем не так. Квалифицированных рабочих 
не то, что не хватало – их просто не было. За пер-
вые десятилетия на предприятии сменилось много 
директоров. Вначале руководители здесь не задер-
живались. Практически все они были непрофес-
сионалами. Кирпичное производство для таких 
руководителей было наказанием за провинность 
на прежней работе. При таком отношении к делу 
ждать хороших результатов не приходилось.

Трудоустройству рабочих на предприятии спо-
собствовало то, что завод давал людям не толь-
ко работу, но и жильё. В Дашках был построен 
целый посёлок для кирпичников. За счёт этого 
в значительной степени и решалась проблема с 
кадрами. 

Для династии Колосовых знакомство с кир-
пичным производством началось еще в 1947 году. 
Прошло всего два года, как закончилась война.

– Отцу посчастливилось выжить, – вспоминает 
ветеран производства Татьяна Константиновна 
Колосова. – Для него не стоял вопрос, куда идти 

Воспользовались льготой
В РяЗАНСКОй ОблАСТИ В РАМКАХ РЕАлИЗАЦИИ ПРОГРАММы 
ДОГАЗИФИКАЦИИ 605 СЕМЕй ПОлучИлИ КОМПЕНСАЦИю ЗА ПОКуПКу  
И уСТАНОВКу ГАЗОВОГО ОбОРуДОВАНИя 

Субсидию могут получить инвалиды, в 
том числе дети-инвалиды, участники Ве-

ликой Отечественной войны, участники бо-
евых действий, члены семей погибших в бо-
евых действиях, многодетные семьи и оди-
нокие родители, малоимущие граждане,  
а также участники сВО и члены их семей. 

Чтобы оформить субсидию, необходимо об-
ратиться в Управление социальной защиты на-
селения Рязанской области по месту жительства. 

Льготные категории граждан получают компен-
сацию в размере до 100 тысяч рублей.

В Рязанской области с начала реализации до-
газификации принято в работу более 12,8 тыс. 
заявок, заключено 12,6 тыс. договоров (98 про-
центов), а 11,8 тыс. исполнены – газовые сети 
построены до границ земельных участков без 
привлечения средств заявителей. Подключения 
потребителей выполняются по мере готовности 
домовладений к приему газа, сегодня газ подан 
8469 потребителям. 

работать. Конечно, на кирпичный. Здесь он ра-
ботал слесарем вплоть до 1975 года. Сейчас даже 
вспомнить страшно, какое это было грязное про-
изводство, но оно было единственным источни-
ком дохода для жителей посёлка. У каждого ра-
ботника было по две пары резиновых сапог. В 
одних работали, другие надевали после работы. 
Когда узнавали, что девушка живёт в районе кир-
пичного завода, её замуж не брали – слишком ху-
дая была слава о тех, кто здесь жил и работал. И 
даже частушка была: «Ах, куда я залетела? Кир-
пичи да кирпичи. От зарплаты до зарплаты не 
хватает на харчи».

При этом профессия кирпичника в семье Ко-
лосовых стала делом, преданность которому пе-
редают из поколения в поколение. Семья стала 
трудовой династией, где профессиональные на-
выки, отношение к специфике определённого 
вида работ переходили от родителей к детям и 
усваивались с детства. Отсюда – трудолюбие и 
ответственность. Кроме того, принадлежность к 
трудовой династии формирует профессиональ-
ную гордость. 

Начало трудовой династии положил Констан-
тин Алексеевич Шарапов. Он участник войны, 
сражался на Ленинградском, 3-м Прибалтийском 
фронтах, награждён орденами и медалями. Рабо-
тал на заводе 25 лет. Его сын Николай 18 лет был 
токарем, а дочь Татьяна (после замужества – Ко-
лосова) трудилась инспектором отдела кадров 
вплоть до 2016 года, когда вышла на пенсию. На 
заводе она проработала более 48 лет. 

Семейную династию Колосовых продолжили 
дочь Елена и внук Николай. Внук главы семейства 

Андрей Шарапов более 13 лет трудился на заводе 
укладчиком-упаковщиком. Династия Шараповых–
Колосовых продолжается!

Новая эпоха для Рязанского кирпичного за-
вода началась с приходом на пост генерального 
директора Василия Васильевича Горшкова. Вна-
чале он тоже воспринял это назначение как на-
казание. Тогда своё плечо ему подставили люди, 
которые искренне болели за производство. Васи-
лий Васильевич всегда с благодарностью называл 
их имена. В их числе были трудовые династии 
Красовских, Лежневых, Цепляевых, Колупаевых, 
Сулимовых, Гаджимурадовых и другие. Наиболее 
многочисленные династии – Озины–Шиловы–
Черепановы и Паньковы–Коржовий–Алёнушки-
ны–Пентюховы–Роговы. Династия Шараповых–
Колосовых – на почётном месте. Общий их стаж 
работы на кирпичном производстве составляет 
более 136 лет.

Количество трудовых династий считается пока-
зателем кадровой стабильности на предприятии. 
Так получилось и на Рязанском кирпичном заводе. 
Сегодня завод, возглавляемый Владимиром Васи-
льевичем Горшковым, прочно завоевал репутацию 
одного из лучших в Центральном регионе России. 
Об этом свидетельствуют многочисленные награ-
ды. Сын с честью продолжает дело своего отца, до-
биваясь новых успехов.

Трудовые династии являются связующим 
звеном между прошлым и настоящим предпри-
ятия, продолжают традиции верности делу, что 
позволяет от поколения к поколению развивать 
профессиональные навыки и оттачивать мас-
терство.династия Озиных

династия Горшковых. сегодня предприятие возглавляет  
сын Василия Горшкова Владимир (справа)

татьяна колосова
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экономика: пути развития

Гостям мы рады
увеличивается поток туристов в нашу область

в озглавляемый депу-
татом от рязанской 

области андреем Мака-
ровым Комитет Госду-
мы по бюджету и нало-
гам поддержал продле-
ние нулевой ставки НДС 
для гостиничного бизнеса 
до 2030 года. речь идёт о 
стимулировании разви-
тия внутреннего туризма. 
Соответствующий зако-
нопроект подготовлен ко 
второму чтению в рос-
сийском парламенте.

Между тем, как отметили в 
специальном докладе экспер-
ты Банка России, внутренний 
рынок туристических услуг и 
так переживает подъем. 

Как подчеркивается в 
докладе, туристический по-
ток растёт, при этом путе-
шественники осваивают всё 
больше направлений. Они 
стремятся не только в Моск-
ву, северную столицу или на 
курорты юга, но и отправля-
ются в другие регионы. Так, 
в прошлом году число тур-
поездок в Рязанскую область 
существенно увеличилось. 
Например, наш регион посе-

тило около миллиона гостей. 
В этом году рост турпотока 
продолжился.

На спрос реагирует и 
рынок: становится больше 
мест размещения, появля-
ются разнообразные всесе-
зонные продукты. Развива-
ются новые варианты ту-
ризма, например, событий-
ный, оздоровительный или 
гастрономический. К при-
меру, ставший уже тради-
ционным фестиваль «Кухня 
Рязанского края» привлека-
ет жителей области и сосед-
них регионов. Также путе-
шественников стал больше 
интересовать этнический 
компонент: изучение тради-
ций, дегустация локальной 
кухни, знакомство с тради-
ционной культурой, на что, 
в частности, делает ставку 
Касимов. 

Меняется и рынок разме-
щения. Из-за того, что но-
мерной фонд растёт не так 
быстро, как спрос, туристы 
ищут альтернативные вари-
анты. Более востребованы 
стали апартаменты, так как 
они дешевле, растет попу-
лярность глэмпингов.

Областное УФНС обна-
родовало данные о доходах 
региона от нового налога – 
туристического. Поступле-
ния в консолидированный 
бюджет Рязанской области 
за четыре месяца 2025 года 
составили 10,4 млн рублей. 
В самом выигрышном по-
ложении оказался бюджет 
Рязани, куда поступило 7,6 
млн рублей. 

Напомним, туристичес-
кий налог введен на терри-
тории Рязанской области с 
1 января 2025 года. Его пла-
тельщиками являются ор-
ганизации и ИП, которые 
предоставляют услуги по 
временному размещению в 
гостиницах, отелях, хосте-
лах, кемпингах, санаториях, 
базах отдыха и т.д.

Так что помощь прини-
мающим туристов бизнес-
менам Комитет Госдумы по 
бюджету и налогам оказал 
немалую. Можно ожидать 
дальнейший рост этого сег-
мента рынка. Как следствие – 
вырастут и бюджетные пос-
тупления.

Юрий Петров 

Цифра и жизнь
в рязани прошёл интерактив проекта «пора разобраться»

з аместитель министра цифрового 
развития, информационных техно-

логий и связи региона игорь Бугаев вы-
ступил с приветственным словом на ин-
терактиве проекта «пора разобраться», 
состоявшемся в Центральном парке 
культуры и отдыха рязани. Горожанам 
подробно рассказали о цифровых сер-
висах для повседневной жизни.

Интерактив был организован АНО «Циф-
ровой регион» при поддержке администрации 
города Рязани, ООО «Ресурсы Партнеров Ря-
зань», регионального отделения Российского 
общества «Знание» и областного отделения 
партии «Единая Россия».

«Лицом к людям: цифровизация социаль-
ных и государственных услуг» – таковой была 
тема выступления лектора общества «Зна-
ние» Светланы Трыкановой. Она подробно 
рассказала о сервисе «Госуслуги». 

Затем в центре внимания гостей интерак-
тива оказалась Единая цифровая карта жи-
теля Рязанской области (ЕЦК). Как отмечала 
на своей странице «ВКонтакте» заместитель 
председателя правительства области Юлия 
Швакова, ЕЦК – масштабный цифровой про-
ект регионального минцифры, объединяю-
щий сразу несколько сфер: от транспорта и 
социальной поддержки до программы лояль-
ности от партнёров. 

На интерактиве директор по развитию 
ООО «Ресурсы Партнеров Рязань» – компа-
нии-оператора проекта ЕЦК – Александр 
Джафаров говорил о преимуществах Единой 
цифровой карты жителя Рязанской области. 
Слушатели узнали о возможностях и функци-
ях карты, порядке её оформления.

На сегодняшний день в регионе более 40 
тысяч держателей карты. С помощью ЕЦК со-
вершено более 5,5 млн поездок. В мае этого 
года проект стал финалистом национальной 
премии «Умный город» за вклад в цифрови-
зацию городской среды.

В повседневную жизнь рязанцев и гостей 
региона входит еще один удобный сервис – 

карта туриста. Александр Джафаров отмечал, 
что это полностью виртуальное решение, поз-
воляющее путешественникам получать спе-
циальные предложения и скидки от объек-
тов туризма и гостеприимства. Пользовать-
ся картой очень удобно: её можно оформить 
онлайн, хранить на смартфоне и получать 
предложения с выгодой до 25%. Сервис про-
шел апробацию в пилотном режиме в Каси-
мове – городе с уникальным историческим и 
культурным наследием, и теперь проект бу-
дет работать во всех муниципалитетах Рязан-
ской области.

Лекторы отвечали на вопросы гостей 
интерактива, цифровые волонтеры давали 
индивидуальные консультации по исполь-
зованию мобильных телефонов и цифро-
вых сервисов, брали на себя заботу о раз-
влечениях и играх маленьких детей, пока 
родители тех повышали свою цифровую 
грамотность.

«Для реализации цифровых решений 
очень важно доводить информацию об их 
преимуществах до потенциальных пользова-
телей. Для этого проводим интерактивные ме-
роприятия, в том числе выставки «Пора разо-
браться: цифровые сервисы для повседневной 
жизни» в городских парках», – подчеркнула в 
соцсетях Юлия Швакова.

В рамках проекта «Пора разобраться» всё 
лето будут проходить выставки и мастер-клас-
сы для рязанцев и гостей региона. Например, 
19 июня в парке «Черезовские пруды» всем 
желающим расскажут о ещё одном цифровом 
новшестве – голосовом помощнике на осно-
ве искусственного интеллекта, встроенном в 
систему ЕЦК.

Цель проекта «Пора разобраться» – по-
вышение цифровой грамотности жителей и 
гостей города всех возрастов, формирование 
навыков работы с цифровыми сервисами в 
различных областях повседневной жизни, а 
также повышение уровня доверия к их при-
менению среди жителей региона.

Юрий Евстифеев

платить, КаК уДоБНо

Финансовая инфраструктура постоянно расширяется. 
Потребители всё активнее используют новые технологии 
при оплате и переводах. QR-коды, электронные кошель-
ки, биометрия – эти и другие сервисы позволяют обой-
тись без карт. В первом квартале этого года 800 милли-
онов раз жители страны платили только с помощью QR-
кодов и биометрии, а всего таких технологичных опера-
ций стало почти на треть больше, чем год назад – почти 
11 миллиардов. 

При этом карты остаются основным платежным инстру-
ментом. Сегодня картой можно платить и в крупном супер-
маркете, и в небольшом магазинчике у дома, терминалы 
есть в транспорте, на рынках, в киосках. Безналичный обо-
рот в нашей стране уже превышает 85%. Платежным серви-
сам доверяют как бизнес, так и потребители. И технологии 
продолжают развиваться. Например, в октябре прошлого 
года во всей эквайринговой сети СБП введен универсаль-
ный QR-код, доступ к нему имеют более 200 банков. 

Важный инфраструктурный проект – цифровой рубль. 
Цифровую форму российской национальной валюты Банк 
России планирует выпускать в дополнение к существую-
щим формам денег. Цифровой рубль не будет зависеть 
от условий банков, то есть будет сочетать независимость 
наличных и удобство безналичных расчетов: доступ к та-
ким деньгам можно будет получить через приложения 
любого банка, где обслуживается человек, комиссий по 
переводам нет, как и ограничений по сумме. Сейчас про-
должается пилот проекта, в котором принимает участие 
ограниченный круг клиентов банков.

Наличные деньги тоже становятся более технологич-
ными. В стране идет модернизация банкнот. Её цель – по-
вышение качества, защищенности и долговечности рос-
сийских бумажных денег. Обновленные банкноты содер-
жат усиленный защитный комплекс.

На лицевой стороне по-прежнему можно найти сим-
волы российских городов – столиц федеральных округов. 
Это тоже городская тематика, но дополненная региональ-
ным звучанием. На оборотной стороне можно увидеть 
изображения достопримечательностей самих федераль-
ных округов.

Уже прочно обосновались в кошельках обновленные 
сторублевки. Они посвящены Москве и Центральному фе-
деральному округу. Основное изображение лицевой сто-
роны – фрагмент Спасской башни Московского Кремля с 
курантами. На оборотной стороне – Ржевский мемориал 
советскому солдату. Кстати, время, которое показывают 
часы на Спасской башне можно прочитать как «20 часов 
22 минуты». Если записать эти цифры одним числом, то 
получится «2022» – зашифрованный в стрелках год вы-
пуска банкноты. 

Есть в Рязанской области в обороте и модернизиро-
ванная банкнота номиналом 5000 рублей. Она посвящена 
Уральскому федеральному округу. При этом обновленные 
банкноты находятся в обращении наравне с купюрами 
дизайна образца 1997 года. Замена идет по мере естест-
венного износа. Постепенно будут входить в оборот и ос-
тальные обновленные номиналы.

Словом, у человека всегда будет оставаться выбор, как 
платить. Хочется новаций? Можно использовать биомет-
рию или в перспективе цифровой рубль. Привычно пла-
тить картой? Инфраструктура постоянно расширяется. 
Нравится физически видеть сумму, которую получил или 
отдал? Наличные по-прежнему доступны. 

Сергей КузНЕЦов  

управляющий рязанским 
отделением банка россии

фиНаНСовый вСЕоБучзащита  
от контрафакта
в регионе идёт борьба с фальсификатомПриход и расход

состоялось заседание областной думы п о итогам 2024 года в рейтинге эффективности ре-
гиональных комиссий по противодействию неза-

конному обороту промышленной продукции рязанс-
кая область оказалась на лидирующих позициях – за-
няла 4-е место. работа продолжается.

Заместитель председателя правительства области Юлия 
Швакова провела на днях очередное заседание этой комиссии. 
Темами его стали пресечение незаконного оборота алкоголя, 
обращения контрафактных лекарств и предотвращение поступ-
ления фальсифицированных продуктов в соцучреждения.

На заседании, в частности, отмечалось, что в I квартале 
2025 года было двукратное снижение доли продукции, пос-
тупающей в соцучреждения, в которой обнаружены остатки 
лекарств для ветеринарного применения и несоответствия по 
микробиологическим показателям безопасности (3% против 
6% в 2024 году). «Одним из инструментов в борьбе с некачес-
твенной и небезопасной продукцией является внедрение ИИ: 
современные технологии помогают в автоматическом режи-
ме выявлять несоответствия, что позволяет оперативно на них 
реагировать», – подчеркнула Юлия Швакова.

От качества лекарств напрямую зависят жизнь и здоровье 
каждого человека, поэтому контроль над этой сферой всегда в 
фокусе внимания членов комиссии. Территориальный орган 
Федеральной службы по надзору в сфере здравоохранения по 
Рязанской области проводит контрольные мероприятия по 
выявлению лекарств и медизделий, не отвечающих существу-
ющим требованиям. Фальсифицированные лекарства в 2023–
2024 годах не выявлялись. Важное направление контроля – 
анализ интернет-сайтов, маркетплейсов и социальных сетей, 
посредством которых также реализуются лекарства, в том числе 
рецептурные, и блокировка страниц, нарушающих закон.

«В 2024–2025 годах из нелегального оборота в результате 
федеральных оперативных мероприятий изъято более 30 тыс. 
литров контрафактного алкоголя, пресечена противоправная 
деятельность нескольких крупных производственных и тор-
говых точек, – рассказал Юлия Швакова на своей странице в 
соцсетях. – Вводим некоторые запреты и для легальных про-
давцов: так, в прошлом году начали действовать ограничения 
по продажам алкоголя в многоквартирных домах. Отмечу, что 
в этой сфере важен баланс, так как излишние запреты могут 
привести к тому, что на место добросовестных предпринима-
телей придут нелегальные продавцы».

Юрий Петров

экономические вопро-
сы были среди самых 

значимых в повестке дня 
очередного заседания 
облдумы. Депутаты вне-
сли изменения в регио-
нальный бюджет, одоб-
рили проект закона «о 
введении в действие на 
территории рязанской 
области специального 
налогового режима «ав-
томатизированная упро-
щённая система налого-
обложения». в рамках 
заседания состоялся пра-
вительственный час, пос-
вящённый развитию экс-
портного потенциала.

Экономические вопро-
сы в регионе тесно перепле-
тены с социальными. Внося 
изменения в бюджет, облду-
ма, в частности, почти 800 
миллионов рублей выделила 
на обеспечение лекарствами 
льготных категории граждан 
и предоставление единовре-
менной выплаты многодет-
ным семьям взамен земель-
ного участка.

«В конце прошлого года 
вместе с правительством мы 
обсуждали возможность до-
полнительного финансиро-
вания этих статей, – подчерк-
нул председатель региональ-
ного парламента Аркадий 
Фомин. – При подготовке 

проекта бюджета на 2025 год 
ко второму чтению удалось 
дополнительно заложить на 
выплату компенсации за зем-
лю 20 млн рублей. Уже в ходе 
исполнения бюджета в фев-
рале на лекарства добавили 
1,1 млрд рублей. В законе, 
принятом сегодня, также пре-
дусмотрены дополнительные 
средства на указанные цели: 
750 млн рублей – на льготное 
лекарственное обеспечение, 
44,6 млн рублей – на предо-
ставление выплаты многодет-
ным семьям». 

Позаботились депутаты 
и о развитии малого пред-
принимательства. Согласно 
новому закону, с 1 января 
2026 года на территории об-
ласти предлагается устано-
вить специальный налоговый 
режим. Его могут применять 
налогоплательщики с дохода-
ми не более 60 млн рублей в 
год и численностью сотрудни-
ков до пяти человек.

При этом полностью от-
меняется отчетность. Точнее, 
она рассчитывается налого-
вым органом. Не уплачивают-
ся страховые взносы (кроме 
травматизма), а НДФЛ исчис-
ляется и перечисляется упол-
номоченным банком. Пере-
ход осуществляется по реше-
нию налогоплательщика.

На состоявшемся в рам-
ках заседания регионально-

го парламента правитель-
ственном часе, посвящен-
ном вопросам экспортного 
потенциала, выступил ми-
нистр экономического раз-
вития области Андрей Вор-
фоломеев. По его словам, 
сейчас продукция рязанс-
ких предприятий поставля-
ется более чем в 100 стран 
мира. Ключевые направле-
ния – Беларусь, Казахстан, 
Китай, Узбекистан и Турция. 
Первое место в товарооборо-
те региона занимает Китай. 
Принята новая программа 
сотрудничества с Беларусью 
на 2025–2028 годы. 

90% экспорта составляют 
строительные и кровельные 
материалы, пластмассовые 
изделия, медтехника, прибо-
ры, оптика, аппаратура свя-
зи, стекло, кожа и кожевен-
ный полуфабрикат, черные 
металлы, продукция дерево-
обработки, продукты пита-
ния. При этом большим по-
тенциалом развития облада-
ет экспорт медицинских из-
делий, строительных систем, 
потребительских товаров.

«Приоритетным направ-
лением нашей работы оста-
ется освоение новых терри-
торий присутствия, прежде 
всего за счет расширения 
сотрудничества с дружест-
венными странами, – под-
черкнул Андрей Ворфоломе-

ев. – Рязанские экспортеры 
получают системную подде-
ржку. Целый комплекс ус-
луг в режиме одного окна 
Рязанский центр экспорта 
предоставляет не только ма-
лым и средним предприяти-
ям, но и крупному бизнесу. 
Это и мероприятия по рас-
ширению деловых связей эк-
спортно ориентированных 
компаний (бизнес-миссии, 
международные выставки), 
и продвижение на внешние 
рынки через цифровые фор-
маты торговли, а также обу-
чающие программы. Мы пос-
тоянно взаимодействуем с 
федеральными структурами, 
региональным компаниями 
и институтами поддержки 
предпринимательства, что 
дает возможность широко ис-
пользовать имеющиеся меры 
поддержки и вводить новые, 
оперативно реагировать на 
актуальные запросы рязанс-
ких экспортеров».

Развитие экспорта осу-
ществляется в рамках наци-
онального проекта «Между-
народная кооперация и экс-
порт». В числе задач – разви-
тие экспортной инфраструк-
туры, внедрение экспортно-
го стандарта, продвижение 
национального бренда «Сде-
лано в России».

Юрий Евстифеев
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плюс прибавка  
к пенсии
растёт популярность программы 
долгосрочных сбережений

р язанцы отложили на пенсию более 1,3 млрд руб-
лей только за 4 месяца. такую сумму они перечис-

лили по договорам в рамках программы долгосроч-
ных сбережений (пДС). Как сообщает пресс-служба 
рязанского отделения Банка россии, с начала 2025 
года жители региона заключили 15,5 тысячи догово-
ров пДС, треть из них – за апрель. 

Программа долгосрочных сбережений позволяет полу-
чать дополнительный доход, например, в качестве прибавки 
к пенсии, или же создать «подушку безопасности» на случай 
особых жизненных ситуаций. Средства потребитель форми-
рует за счёт добровольных взносов, средств пенсионных на-
коплений в системе обязательного пенсионного страхования, 
а также за счёт государственной поддержки. Софинансирова-
ние от государства можно получить, если сумма ежегодных 
взносов составляет не менее 2 тысяч рублей. Максимально 
человек может получить до 36 тысяч рублей в год в течение 
10 лет с начала уплаты взносов.

 «ПДС предполагает очень гибкий подход. Нет требований 
к размеру и периодичности взносов. Можно начать с неболь-
ших сумм и увеличивать их позднее, если доходы вырастут. 
Можно выбрать вариант выплат после окончания срока дейс-
твия договора: пожизненная, периодическая или единовре-
менная. А государственное страхование средств на сумму до 
2,8 млн рублей делает этот продукт не только удобным, но и 
надежным», – рассказывает заместитель управляющего рязан-
ским отделением Банка России Елена Морозова.

 Использовать деньги можно через 15 лет действия догово-
ра или при достижении 55-летнего возраста для женщин и 60 
лет для мужчин. Кроме того, получить весь объём сбережений 
досрочно без потери льгот и софинансирования можно в осо-
бых жизненных ситуациях, установленных законом. 

Материал подготовил Юрий Евстифеев
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Сейчас, когда я прогуливаюсь по скверу на улице Есени-
на, то утопаю в аромате липового цвета. Он пьянит и кружит 
голову так, что хочется надышаться им впрок. Этот сладкий 
запах переносит меня в моё детство: вот я маленькая вмес-
те с отцом собираю ароматные липовые соцветия, чтобы 
потом высушить их на солнце, а зимой заваривать вкусный 
летний чай. 

А недавно я гуляла в Лесопарке. Там по обочинам лежа-
ла скошенная трава. Дело было к вечеру, и она уже успела 
подсохнуть на жарком солнце... Этот аромат разнотравья 
отнёс меня на Южный Урал, когда мы ездили с бабушкой на 
сенокос. И пока взрослые махали косами, я строила шалаш, 
потом забиралась в него и лежала, наслаждаясь ароматами 
лета вокруг. 

«Ничто так не пробуждает воспоминания, как запах», – 
говорил английский писатель Уильям Сомерсет Моэм. Навер-
няка у вас тоже есть такие ароматы, которые в один момент 
заставляют вашу память повернуть время вспять. Есть даже 
такой термин – «феномен Пруста». Это способность запахов 
провоцировать воспоминания. Название дано в честь фран-
цузского писателя Марселя Пруста, который, как считается, 
впервые описал подобные переживания в романе «В поисках 
утраченного времени». 

Феномен относится не ко всем запахам, а только к тем, 
которые связаны с яркими эмоциями. Например, мамина вы-
печка напоминает о доме, а мандарины — о новогодних праз-
дниках и т.д.

Запах действует в роли триггера, запускающего процесс 
бессознательного вспоминания визуальных образов. 

Нейробиологи выяснили, что обонятельная память обус-
ловлена эволюционными процессами. Умение запоминать и 
анализировать запахи помогало нашим предкам выживать, 
продолжать свой род, лучше ориентироваться и оценивать 
окружающие условия жизни. 

Кроме того, установлено, что обонятельная память самая 
сильная, именно она отвечает за наши чувства и эмоции. Вды-
хая аромат, сперва мы ощущаем эмоции и лишь потом возни-
кают зрительные и прочие образы. 

Кстати, научные исследования подтверждают, что и звуки 
играют большую роль в формировании и воспроизведении 
воспоминаний. Думаю, не раз каждый из нас, услышав какую-
то мелодию из прошлого, погружался в архив своей памяти. 
У меня, например, это звуки, которые издают стрижи в небе. 
Я сразу вижу: июнь, каникулы, впереди яркое беззаботное 
лето... Мы с отцом идём на речку, в небе резвятся стрижи, и 
папа говорит: «Им сейчас хорошо, много еды, мошек всяких, 
они радуются...»

Сколько историй и незабываемых ощущений хранят наши 
любимые запахи, звуки, мелодии... Они, как машина времени, 
способны отправить нас в прошлое. У меня есть одна особен-
ная вещь с особенным ароматом, который мне очень дорог. 
Это футболка моего отца, которую я оставила себе после его 
смерти. Она до сих пор пахнет его одеколоном. В минуты грусти 
и печали я обнимаю эту футболку и вдыхаю её аромат... И мозг 
сразу переносит меня туда, где моей душе тепло и хорошо.
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УсПЕТь нАДышАТься 
ВосПомИнАнИямИ

сПоРТИВноЕ оБоЗРЕнИЕ

Талисманы для Рязани 
НА ПЛОщАДКЕ ДОМА МОЛОДёжИ ПРОшёЛ  
ПЕРВый ВСЕРОССИйСКИй ФЕСТИВАЛь шКОЛ КРЕАТИВНых ИНДУСТРИй 

Фестиваль направ-
лен на объединение 

и продвижение твор-
ческой молодёжи всей 
страны. министерство 
культуры Российской 
Федерации начало реа-
лизацию проекта в 2022 
году. сегодня в стра-
не действуют 93 школы 
креативных индустрий 
в 60 регионах. к концу 
года их станет уже 118, 
– сказала статс-секре-
тарь – заместитель ми-
нистра культуры Рос-
сийской Федерации 
Жанна Алексеева. 

По словам генерального 
директора Федерации кре-
ативных индустрий Игоря 

Намаконова, ШКИ сегодня 
задают траекторию подго-
товки кадров в креативных 
индустриях. 

Гостей фестиваля при-
ветствовала министр куль-
туры Рязанской области 
Елена Рохлина. Она по- 
благодарила организаторов 
и пожелала успехов участ-
никам. 

В результате отборочно-
го тура из 70 заявок участни-
ками стали 39 школ со всей 
страны. В течение трёх дней 
ребята выполняли задания, 
а также учавствовали в мас-
тер-классах, лекциях-прак-
тикумах с российскими и за-
рубежными экспертами.

В первый день участни-
ки продемонстрировали 
домашнее задание – маскот 
– персонаж-талисман Ряза-
ни как новогодней столицы 
России в 2026 году. 

Ребята поразили жюри 
разнообразием идей и тща-
тельным подходом к проек-

там. Так, ученики из Май-
копа выбрали своим геро-
ем снежинку Снежанушку, 
нарядив её в рязанский ко-
кошник. Участники из Ли-
пецка придумали легенду о 
девушке Проне в традици-
онном костюме с кичкой и 
понёвой. Йошкар-Ола изоб-
разила сахарного петуш-
ка Петра Карамелькина, а 
Курск обратился к образу 
славного богатыря Евпатия 
Коловрата.

Организаторы фести-
валя – Федерация креатив-
ных индустрий, правитель-
ство Рязанской области и 
Центр культурных страте-
гий и проектного управле-
ния при поддержке Мин-
культа России. Фестиваль 
– часть федерального про-
екта «Семейные ценности 
и инфраструктура культу-
ры» национального проек-
та «Семья».

Екатерина СтоцкаяФ
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На территории Рязанской области 
расположены объекты Единой системы 
газоснабжения, обеспечивающие бес-
перебойную транспортировку природ-
ного газа, газоснабжение населенных 
пунктов и промышленных предприятий 
и являющиеся объектами повышенной 
опасности, попадающими под действие 
ФЗ № 116 от 21.07.1997 «О промыш-
ленной безопасности опасных произ-
водственных объектов».

Объектами Единой системы газос-
набжения являются магистральные га-
зопроводы, газопроводы-отводы, ка-
бельные линии связи, кабельные линии 

телемеханики, кабельные и воздушные 
линии электроснабжения, средства 
электрохимической защиты газопрово-
дов, крановые площадки, необслужива-
емые усилительные пункты (НУП), антен-
но-мачтовые сооружения, контрольные 
пункты телемеханики (КП ТМ), катодные 
станции с анодными заземлителями.

Для обеспечения безопасности лю-
дей и имущества, связанных с поврежде-
нием указанных объектов, запрещает-
ся любой вид деятельности в охранной 
зоне объектов Единой системы газос-
набжения без письменного разрешения 
уполномоченного представителя фили-
ала ООО «Газпром трансгаз Москва» 
Истьинское ЛПУМГ на территории Ря-
занской области.

Будьте внимательны и осторожны 
вблизи объектов магистральных газо-
проводов! Указанные объекты обозна-
чены на местности специальными ин-
формационными знаками.

Обнаружив утечку газа, а также в 
случаях необходимости проведения ра-
бот в охранной зоне и/или в пределах 
допустимых минимальных расстояний от 
оси газопровода, с целью предупрежде-

ния нежелательных последствий и предо-
твращения несчастных случаев, просьба 
обращаться в филиал ООО «Газпром 
трансгаз Москва» Истьинское ЛПУМГ.

конТАкТныЕ ДАнныЕ  
Для оБРАщЕнИй:

– филиал ООО «Газпром трансгаз 
Москва» Истьинское ЛПУМГ (адрес: 
391191, Рязанская область, Старожи-
ловский район, село Истье, телефон   
+7 (49151) 2-14-30);

– филиал ООО «Газпром трансгаз 
Москва» Гавриловское ЛПУМГ (адрес: 
140531, Московская область, Луховиц-
кий район, поселок Газопроводск, теле-
фон +7 (49663) 6-35-53, доб. 206);

– филиал ООО «Газпром трансгаз 
Москва» Моршанское ЛПУМГ (адрес: 
393950, Тамбовская область, Моршан-
ский район, поселок Газопровод, теле-
фон +7 (47533) 9-42-06);

– филиал ООО «Газпром транс-
газ Москва» Путятинское ЛПУМГ (ад-
рес: 391480, Рязанская обл., Путятин-
ский район, село Путятино, телефоны:  
+7 (49146) 2-16-74, 2-12-40 (диспетчер 
– круглосуточно).

ВнИмАнИЕ! 
ооо «ГАЗПРом ТРАнсГАЗ москВА» ПРЕДУПРЕЖДАЕТ!

5 июля 2025 года в 11.00 по адресу: г. Рязань, ул. Фирсова, д. 24а 
состоится XXIII внеочередная конференция общественной организации 
«Рязанское областное общество охотников и рыболовов» (ОО РОООиР) 
на основании решения совета ОО РОООиР № 3 от 04.06.2025.

Повестка дня:
Выборы председателя правления ОО РОООиР.
Делегатам, избранным на XXI отчётно-выборной конференции, при 

себе иметь действующие билеты ОО РОООиР. Заявления об участии в ка-
честве соискателя подавать в адрес правления в свободной форме.

Члены правления ОО РОООиР 

ниточки дружбы
В ЭТОМ ГОДУ ЛЕГЕНДАРНОМУ ДЕТСКОМУ цЕНТРУ «АРТЕК» ИСПОЛНИЛОСь 100 ЛЕТ 

По всей России про-
ходят встречи арте-

ковцев, в стороне не ос-
талась и Рязань. В Доме 
молодежи по улице со-
борной собрались не 
только воспитанники ла-
герных смен, но и вожа-
тые. о своих воспомина-
ниях участникам «Дви-
жения первых» расска-
зала любовь Алексеева 
Жокина. она работа-
ла в «Артеке» с янва-
ря 1980 года по февраль 
1982 года.

– Я училась в Рязанском 
педагогическом институ-
те, – говорит Любовь Алек-
сеевна, – В 1977 году попала 
на практику в лагерь област-
ного актива, который прово-
дил обком комсомола. Ныне 
это лагерь «Пламенный». В 
1978 году после окончания 
института по распределению 
работала в Ряжском районе. 
Обком комсомола искал во-
жатых в «Артек», и меня при-
гласили».

В советское время «Артек» 
был пионерской базой отды-
ха. Первые палатки поставили 
в 1925 году. Так появился ла-
герь «Морской». Первая смена 

состояла из 25 детей, которые 
нуждались в лечении. 

«Артек» – это страна в 
стране. Более 300 гектаров 
территории и 7 километров 
пляжа вдоль берега моря от 
Аю-Дага до Гурзуфа. На тер-
ритории был большой авто-
парк и флот с прогулочными 
катерами. Швейный цех шил 
форму артековцев круглый 
год. В «Доме пионерской уче-
бы» дети учились, если при-
езжали на смены в учебное 
время. В «Артеке» оборудо-
вали свой лечебный корпус. 
Отдельное место занимала 
кухня.  

В лагере работало более 
3000 человек, из которых 
350 – вожатско-педагогичес-
кий состав со всех республик 
Советского Союза. С янва-
ря по май для них организо-
вывали учебу в ШПР (шко-
ла пионерских работников). 
Кадры отбирали очень стро-
го: учитывали опыт работы, 
образование, юноши долж-
ны были отслужить в армии. 
Утверждали всех вожатых 
в ЦК комсомола. Человек 
должен был быть выдержан 
идеологически, особенно пе-
ред международной сменой. 
Иностранные делегации при-

езжали как правило один раз 
в год в июле. Каждую группу 
сопровождал переводчик. 

– Чему учили? Всему, – 
продолжает Любовь Алексе-
евна, – мы знали каждое де-
рево и цветок, что растут в 
округе. Отличали диабаз от 
гранита и сланца. Вожатые 
встречали и сопровождали 
детей из Симферополя до 
«Артека». Чтобы воспитан-
ники не заскучали, в дороге 
проводили экскурсию. Поэ-
тому запоминали все напе-
речет поселки, кто там жил 
и был проездом. Крым богат 
историей и именитыми посе-
тителями». 

В медицинской карте во-
жатого «Артека» стояла по-
метка – «работа с повышен-
ной физической и эмоцио-
нальной нагрузкой». 

– Дружина «Хрустальная», 
VI смена, – показывает чер-
но-белую фотографию Лю-
бовь Алексеевна. Мелкими 
прописными буквами пере-
числены страны: Вьетнам, 
Коста-Рика, Тунис, Швейца-
рия, Мавритания, Эквадор, 
Мали, Бенин, Шри-Ланка. 
Руководители сидят впере-
ди. На вожатых классическая 
белая артековская рубашка 

с красным пионерским гал-
стуком. По соседству – лидер 
делегации из Бенина в костю-
ме с традиционным узором 
по мотивам пятен леопарда. 
Такой вот контраст. Перевод-
чики присутствовали с руко-
водителями на официальных 
встречах. А дети – как мог-
ли, так и общались. В отряде 
было от 30 до 40 воспитанни-
ков, среди которых всего 3-4 
иностранца. 

Любовь Алексеевна рас-
сказала ребятам о незыбле-
мых традициях «Артека»: 
попросить о сокровенном у 
«дерева желаний», пройти 
посвящение в артековцы на 
Аю-Даге, забрать на память о 
смене «уголек из костра», об-
меняться «ниточками друж-
бы», и не забыть про «почи-
тание Абсолюта». 

– В «Артеке» есть старая 
легенда про доброго гнома 
Абсолюта с красной бородой. 
Он приходит во время тихого 
часа и проверяет сон детей. 
Поэтому тихий час в «Арте-
ке» называется Абсолют, – 
рассказала выпускница РГУ 
Ирина Галкина. С 2017 года 
она прошла путь от воспитан-
ника до вожатого. На вопрос, 
что самое важное в работе во-

жатым, Ирина ответила – лю-
бить детей. 

Завершилась встреча за-
бавной историей из воспоми-
наний Любови Жокиной.

– К нам должен был при-
ехать композитор Эдуард Ха-
нок. К встрече знаменитых 
гостей всегда шла особая под-
готовка. Поэтому в дружинах 
разучивали песни. Кроме из-
вестной композиции «Я у 
бабушки живу, я у дедушки 
живу», решили дополнить 
репертуар хитом «Малинов-
ки заслышав голосок». 

В концертном зале «Арте-
ка» композитор обратился к 
зрителям: «Я очень сожалею, 
что мало написал детских пе-

сен, которые вы могли бы ис-
полнить». И тут хор в 500 го-
лосов без аккомпанемента за-
пел «Малиновку». Эдуард Ха-
нок медленно сполз со стула. 

Композитор жил в лаге-
ре на правах отдыхающего. 
Когда ему навстречу про-
ходили отряды – начинали 
петь «Малиновку», что было 
обязательным особым при-
ветствием для гостя. Сразу 
становилось понятно, куда 
отправился Эдуард Ханок – в 
сторону «Лазурного», или в 
столовую. 

«Артек». Сто лет дорогой 
детства. 

Екатерина Стоцкая

любовь Жокина показывает воспитанникам  
«Артека» альбом с фотографиями

ПлАВАнИЕ. Рязанцы взя-
ли медали на Всероссийском 
кубке «СВОих» по плаванию. 
В День России в г. Истра со-
стоялся открытый всероссий-
ский Кубок «СВОих» по пла-
ванию. 
В соревнованиях приняли 
участие представители Мос-
квы, Московской области, Лу-
ганской Народной Республи-
ки (ЛНР), Донецкой Народной 
Республики (ДНР), Удмуртской 
Республики, Республики Та-
тарстан, Рязанской, Калужс-
кой, Белгородской, Смоленс-
кой, Владимирской областей, 
города Севастополь и Крас-
нодарского края.
Рязанскую область представ-
ляли Николай Тимофеев, Вик-
тор Керносеев и Кирилл Пуш-
кин. 
По итогам соревнований на 
дистанции 50 метров вольным 
стилем в абсолютном заче-
те 3 место занял Виктор Кер-
носеев.
На дистанции 50 метров воль-
ным стилем среди лиц с пора-
жением опорно-двигательного 

аппарата 1 место у Николая 
Тимофеева. 

моТоЦИклЕТный сПоРТ. 
В Рязани состоялись соревно-
вания на Кубок губернатора 
Рязанской области по мото-
циклетному спорту (2 этап Рос-
сийской суперэндуро серии). 
Состязания прошли в День 
России в Лесопарке и собрали 
более 20 спортсменов из Мос-
квы, Ялты, Саратова, Рязани, 
Екатеринбурга, Чебоксар и 
других регионов России. 
По итогам соревнований по-
бедителем Кубка губернато-
ра стал представитель Моск-
вы Давид Леонов. На втором 
месте – Альберт Самсонов 
(Ялта) и на третьем – Данила 
Черняев (Саратов). 
По итогам заезда «Мастерс» 
лучшим стал Сергей Красно-
баев (г. химки).
Рязанцы поделили места в заче-
те «Роллинг мото». В младшем 
зачетном классе лучшем стал 
Илья Тимонин, второе место 
занял Дмитрий Крупенин, тре-
тье – Арсений харькин.
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